

を基準にして四月十一日に落成式というのをきめられたのか。国会が法律を通すというのは国会がきめることなんであつて政府がきめることじゃないんですよ。どういうわけで四月の十一日というのをきめたんだですか。これは長官に伺いたい。
○國務大臣（小坂徳三郎君） 三月一ぱいで工事が一応済むということを踏まえまして、それならば落成式その他をなるべく早い機会にやつたほうがよからうという考え方でございまして、ただいま鈴木委員が仰せられましたように、この法案がだめだということは実はあまり考えておらなかつたわけでありまして、またそれを政府が先行して、当然通るものだときめてかかつたつもりも全くないんでございますが、いずれにいたしましても、建物のほうができ、そしてこの迎賓館としての機能を国際的に十分果たしていくけるというようなことを考えて、なるべく早くこれがスタートしたらよろしいというような考え方で日々をきめましたるものですから、ただいまの御質問には、ちょっと質問されまして実は弱つておるわけでござります。お察しいただきたいと思います。

きいいただきたいのは、ほんどのことがみんなそういう形にいま政府がなっているのじゃないかということですね。たとえば文部省が医科大学をつくるにしても、もう建物のほうが先に準備室かなつかつくなつて先行してしまつて、あと最終的な手続だけのときに法律ができる。これも追認機関だと思うのですよ。

私は、こういうことは特にこの総理府の立場からしますと、もう少し政府側のほうで検討すべき問題がたくさんあるんではないか、たとえばある程度の政府の原案が、案がまとまつたときには、建物ができ上がらなくとも法律を提出できるはずです。設計が完全にできて着工した場合にはもう私は法案が提出できるはずだと思うんです。一年前にも提案できるはずです。そういう形になります」と国会でもいろいろな審議をすることができる、それから行き方なんかにつきましていろいろな議論があれば、あるいは国会の意思というのもそこに反映する余地もあると思うんですね。こうなつてくると、ほとんどもう国会は追認機関になつてしまつて、私はこれは政府全体として、迎賓館だけのことを申し上げておるわけではありません。総理府だけがけしからぬと言つているわけじやない。政府全体が国会といふものを、あるいは法律といふものの位置づけをもう少しまじめに検討する必要があるんではないかと思ひますけれども、いかがです。

○鈴木力君 これはもうこれ以上は申し上げませんで、けれども、もしいまの総理府長官のおつしやることが真意であるとすれば、このあといろいろな行政には必ずそれが生きてくるようになります。どう強くこれは希望しておきたいと思います。

もう一つこの迎賓館関係で簡単にお伺いしますけれども、この法律にあります國賓及びこれに準ずる待遇を要する者を接遇するための施設としてのと、こちらありますですね。それから公賓といらぬものもございます。この國賓及びこれに準ずる者、あるいは公賓、こういうのはどういう人たちをさしておるなんですか。

○政府委員(佐々成美君) 法律で「國賓及びこれに準ずる賓客」というふうに書いてござりますが、國賓は、外國から賓客が来られる場合に開設決定に基づきまして國賓ということにいたすわけですがございますが、その國賓をさしてございます。そしてあと「これに準ずる賓客」の範囲をどのように定義づけるかということでございますが、まずいま先生おっしゃいました公賓、これはこの「準ずる賓客」の中に含めて考えたい。公賓と申しますのは、これも外國から来られる賓客の中でも、外務省がこれを公賓ということに基準の上で引きめまして、そして開議の了解を求めるものでございます。なお、「これに準ずる賓客」には、いま申しました公賓のほかに、衆議院議長あるいは参議院議長、また最高裁判所の長官が招待いたします外国のこれらに相当する地位にある賓客、これをもとの「準ずる賓客」に含めたい。そのほか、まあ國際慣例とかあるいは國際上の相互主義の原則によりまして迎賓館において接遇することが適當であるというものをこの「準ずる賓客」に含めて運用していくかといふに思つております。

す。これは長官にまたお伺いしたいんですが、これはたぶん昭和四十一年九月十六日に一部改正を行なつたんですが、昭和三十九年の六月三十日に「国賓等の待遇について」という閣議決定がりますね。いまの審議官のお答えはそれに基づいたものと、こう思うのですが、それを見ますと、「国賓とは、政府が儀礼をつくして公式に接遇し、皇室の接遇にもあずかる外国の賓客をいい、元首、首相その他これらに準する者であつてこの待遇を適当とするものにつき、外務大臣において宮内庁長官と連絡の上その請議により閣議において決定するものとする」ことがあります。まあいいんです、全部正確でなくとも、大体こういうふうにある。そこで私は、これは長官にお伺いしたい意味は、国賓とは、私は通俗のことばで言いますと、國のお客さまということになると思うのですが、そうでしよう。この文面を読んでみると、どうしても私は國のお客さまという感じがしないんです。政府のお客さまという感じがする。閣議決定をして、閣議できめて、閣議でといふ、すべてが閣議が権限であつてですね、そして国との議長は「その他これらに準する者」というものの扱いを受けている。この辺は変じやないんでしょうか。長官、どうですか。

行動するものであるといふうにも考へるわけであります。

○委員長(寺本広作君) この際、委員の異動について御報告いたします。
本日、今春聴君が委員を辞任され、その補欠として金井元彦君が選任されました。

○鈴木力君 私が申し上げますのは、どういう手続をとっても中身にはあまり変わらないだらう。思つたのですね。ただ、基本的な考え方で、國賓にしがまればというところなんですよ。國賓にしても、公賓にしても、准する者にしても、閣議がきめてある。そして、たとえばさつき言いまして、うに、衆議院議長、参議院議長は「その他これに準する者」という扱い。私はやはり國のお客様に立つなら、もちろん「政府が礼をつくし」云々という中身はそれにしても、やっぱり國賓とは何かというような決定は議会の議を経てきめることが正しいのではないか。でないと、國民はもう關係がないことなんであつて、きめるのは閣議できめて、閣議が呼ばれてやればよろしい。國民はこれには關係がありませんぞという意味のことが書いてある。だから、内容的にはそう私はこの中身についてどうこうとあまり申し上げられる筋じやないとも思いますけれども、きめ方考え方、基本的に、政がきめれば何でもこれがいいんだと、この考え方私ははどうも疑問があるんですけれども、長官はどうですか。

議においてきめるといふことは、私は別段いま鈴木委員の言われたこととそんなに根本的に違うことはならないようと考えます。

○鈴木力君　だいぶん考え方が隔たりがあると思うのですね。私はたとえさつき言いましたように、くどいことを言いますけれども、「元首、首相」とはつきり出ておる。「その他これらに準ずる者」というのに国会議長が入っている。こういう格差のつけ方ですね、表現のしかた。「準ずる者」だからいいじやないかというふうに言われるかもしれません。事實上は国賓にするのだということになるかもしれません。しかし、考え方からすると、やっぱりどうしても内閣といふほうが、政府といふほうが優先であつて、そうして議会といふのはその下にあるという。この表現はそぞうなるでしよう。こういうことがあるから、閣議だけできめずに、やっぱり議会の議も経ると、そぞうして国全体の客としての位置づけというのをきっちりすべきだ、こう思うんです。これはさつきの長官のお考えと私はだいぶ違いますけれども、ただやはり相當國の行事としてやる以上、法律が行き上がつてからこれを認めて、さつきまあ長官の御答弁にあつたからもう繰り返しませんけれども、事実上はいままではそういう性格だつたでしよう。法律で追認をしなさい、あと全部セツトしてある、その中身は閣議できるからいいのだ、こういうことではやっぱり國の客の扱いという、國の、というものと、政府の、といふものとの、主役は政府がやることはわかり切っておりませんけれども、考え方には大きな相違がある。

これはいま公式制度調査会という総務長官が主催しての調査会がありましょ。そこでいまこういう問題を検討なさつてあるものであると思いますから、私のいま申し上げたようなことも含めて、こういう調査会等でもさらに検討していただきたいと、これは御要望申し上げておきたいと思うのです。いかがですか。

○鈴木力君 で、急ぎますので、あとは同和対策協議会について一点だけお伺いいたしますけれども、今度五ヵ年協議会を延長なさる、これは私は所期の目的を十分に果たし得なかった場合に、延長してさらにこの種の仕事を続けるという考え方についても賛成いたします。ただ、その五年とまた区切ったところにですね、もちろんこれは同和対策事業特別措置法による十年間で五十四年までの計画がありますから、それを合わせたものではないかとも思いますから、一応の五年というめどというのはわからないわけじゃないと思いますが、ただ、今までの繰り返しですと、二年ごとに刻んで延ばしてきたり、三年延ばしたりしてやってまいりました。まあ目的を達しない場合にはさらに継続をするという考え方は賛成だとさつきも申し上げたんですけれども、それならば、やっぱり私はそうこの問題は簡単にあと五ヵ年間で完成するというふうにも思えないほどむずかしい問題も含んでおれば、あるいは予算財源等からいいましてもなかなか十分にはいかないというような事情もあるだらうと思うのですが、五年という区切らずに、延期をしておつて、期限を入れずに入れておいて、そうして所期の目的を達したときに廃止をするという法律案で処理したほうがむしろ有効ではないかとも考えるのですけれども、この間の事情はいかがですか。

調査あるいはまた実態調査、こうしたものも分な点が多々あるものでございますので、そうちたるものも詰めてひとつやつてまいりたい。いずれにいたしましても、これから五年間は、前期五年でずいぶんこの問題にはいろいろな形で国会の御指導もいただいたし、御協力もいただいておりましたが、しかし、さあたりの目標を五年間にいま以上効果があがる実践活動をひとつやりたいとう気持ちでおるわけでござります。

○鈴木力君 この問題は、長官もおっしゃるとおり、だれがやっても非常にいろいろな事業も大きいし、なさねばならないこともたくさんありますから、そう当初考えた計画が一ぺんにいくと、わけにはいかないということも私もよくわかつております。いまの長官の御答弁でも、五年間で何か仕上げるという決意で五年間という期限を切った、こういうよう承れると思いますから、それならこれは私のほうからお願いをしておきましけれども、相当の決意を持たれまして、そして対策室等もつくられ、それが十分に生かされるよう御努力をお願いしたい。中身の問題についていろいろお伺いしたいこともありますけれども、きょうはあまり時間がなさそうですから、これはもうお願ひだけにおきますけれども、五年間という区切りをつけたということを、有効に事業を発展させるような御配慮といいますか、万全を期すよう御要望申し上げておきたいと、こう思ひます。

それで、もう一つの問題は、同和対策室をつくりつておやりになる、私はしごくけつこうなことだと思います。各省にわたつていろいろな対策を行なわれ、施策が行なわれなければならぬこの問題でありますから、どうしても總理府が先頭に立つておやりにならなければこの種の問題はできない。と同じように、アイヌ問題についてです

ね、アイヌ問題について私はもうそろそろ政府全体として取り組まないと——そろそろと言うことはよくないので、ほんとうはおくれておつたと思いますけれども、そういう時期が来たと、こう思うのです。これから若干の時間、このアイヌ問題についてお伺いしたいと思いませんけれども、政府として、このアイヌ問題というものをどういうとらえ方をなさっていらっしゃるか、長官にまず伺いたいと、こう思います。

考え方からしてなじまないといふことが言われて
いるのですね。これは北海道開発庁、なるほど北
海道ということがあるから北海道開発庁と、こう
考えられるみたいでありますけれども、北海道開
発庁といふのは法律的ないろいろなきめた中の仕
事があって、この問題はどうしても「北海道開発
庁以外のところで窓口はきめていただくのがよろ
しかろう」というふうに、いまは私考えておりま
す、「これがまあ町村自治大臣の御答弁なのです。

うなそういう施策というのも政府としては必要ではないのか、こうも考へるのでされども、こういう面についてのお考へはいかがですか。

○國務大臣(小坂徳三郎君) このウタリ問題、ウタリ対策というよくなきわ立つた形でこの問題を取扱上げていくことが、はたして北海道以外の地区において適當かどうかといふことについては、なお私ら十分に検討は済ましておりませんので、さしあたり一万八千名の五千五百世帯に及ぶウタリ

うな要望が出てるんです。私はそうした人たちの要望といふものがあっただといふことは、これはやつぱり大事にしなければいけないと思うんですね。そこで、この要望を受けて、実は参議院でも齋藤厚生大臣の御答弁もあります。齋藤厚生大臣の社会労働委員会での御答弁の趣旨も、窓口を一本にすべきであるということが強調されておりまします。同じことは、さつき私が言いましたこととの三月八日の衆議院の予算の第三分科会でも、やは

すか、対策は、やはりこれは一万八千人の方々の生活及び社会生活すべてを含めた問題であることはわれわれもよく認識いたします。このために自民党にはウタリ対策推進委員会というものがござります。また、社会党にも同じような組織をお持ちでございますが、問題は、やはりおもに自治省あるいは北海道開発庁等が中心になってこのウタリ対策を進めていくべきであるということについては、もうすでにいぶん前から具体的に行動を皆さんにしていただいているわけでございます。政府といたしましても、先般来やはりこのウタリ問題をもう少しはつきりした形の中で浮き彫りにしていくことが必要なのではないかという、特に社会党の方々からの強い御要請もございまして、昨今、内部的にこの問題をどこが主として窓口としているのかを決めるかということについて検討をいたし

それからもう一つ、私はこのウタリの人たちのことはまあ今までのいろいろな経験がありますから、具体的なことをどうこうと、いまここでよろしきを広げて言えとは言いませんけれども、確かに生活条件や何かは非常におくれている問題はあります。まあ私はその御答弁に別に異議があるわけじやありませんけれども、ただ、お考へいただきたいのは、北海道で調査をした——これは北海道が調査をした結果から一万八千人という数字が出てきた、こう思うのです。しかし、実際は東京にも五千人いる、こういわれているのですね。決して北海道にいる人だけが対象になつていはないはずであります。そういうこともひとつ考へなくちやいけない。

うのが一番現実的ではなかろうかという考え方でございます。それとただいま御指摘の文化的な問題、言語にいたしましても、習俗にいたしましてはも、そうしたものを、やはり日本の古い、古來からもの長い歴史の中の大きな一つの文化的遺産としてこれを位置づけていくということについては私は少しも異存はないわけでござります。まあいざれにいたしましても、そうした問題を第一主義的に取り上げるのはやはり北海道が一番適切なんじやないかと、したがつて、この開発庁が担当するものが一番適当ではないかと私は現在考えておりま

弁があるんですね。それから去年の三月五日に、やはり衆議院の第三分科会の質疑の中にも、社会党の岡田春夫氏の質疑に対しまして斎藤厚生大臣が、総理府を中心として検討するという御答弁がありました。これは去年からずっと繰り返しているわけでありますから、もうここらで方向をきっちりと切るべきときだと、こう思います。それで長官が、いま、北海道開発庁が窓口になってやることが正しいということを繰り返しておつしやったんですけども、これは町村開発庁長官とは協議がなされているんですか、なされていないんですか。

○国務大臣（小坂徳三郎君） 岡田春夫氏の御質問があります前後、特にことしになりましたから、ウタリの問題をもつと政府内部で窓口を一つにして扱つたほうがいいのではないかというような議論が出されておりまして、斎藤厚生大臣、それから町村自治大臣と話し合いまして、ウタリは北海

○鈴木力君　いま長官が、北海道開発庁が中心になつてやるべきだというふうにおっしゃったと違うのですけれども、そういう意味だったのでしょうか。

たくさんございます。そういう問題の解決と同時に、もう一つ、やはり長い間続いてきたところのあのウタリの人たちの生活習慣ですね。あるいは伝統的にあるいは伝統的にある人たちが持ってきた宗教、

○國務大臣（小坂徳三郎君） 最もいろいろな面から見て開発庁が窓口になるのがいいのではないかというふうに考えております。

いろいろな美術、芸術というようなものもあります。いわゆるウタリ文化とでもいいますか、言語の問題もあります。いわばアイヌ民族としてのそういう貴重な文化面というものについても、これらは私どもはやはり国として保存をするというのが——適当なことばじやないと思うのですけれども、さらにこうした文化を発展をさせていくけるよ

出ている。これもいろいろなすとこう項目がござりますけれども、時間の関係で中身は申し上げさせません。この要望書を見ましても、このウタリという問題については、もつともっと政府がいろいろな形において施策をやってほしい、そういう趣旨のことが非常に強く要望されておる。それから北海道の日高総開発期成会、これからもや同じじ

うに、町村自治大臣の御答弁の中に、こうあるのですね。これは三月八日ですね。「私も実は、この問題が起きましてから、多少部内で検討をさせさせてみたわけであります。とこが、御承知のとおり、いまの北海道開発庁というお役所は、岡田議員も非常によく御承知のとおり、開発法というものに基づきまして、北海道に関する公共事業だ

して今日に至つて工事費の総額予算が九十七億七百四十六万四千円、家具製作費等を含めて七億円を要する、総合計が大体百四億円かかると言わわれているといふ。こういうふうな一連のことから考え合わせてみまして、こういうことが許されていいものなのかどうなのか、国会というものをどうなふうにお考えになつてゐるのか、これは總理は御答弁できるだらうと思ひますがね。

○國務大臣（小坂徳三郎君） 先ほどから今回の御賓館についての政府の總理府設置法一部改正につきましてはるる申し上げておるところ、やはり國会のもつと十分なる議を経て、もつと事前にこうした問題は國会に御提案申し上げていくべきであつたといふことについては御指摘のとおりだと思います。それで、たいへんに申しわけないが、こういう事態でござりますので、今度だけはひとくつお許しをいただきますようお願ひ申し上げておるわけでございます。

それからお邊境の發言につきまして、私は自

六月三十日及び四十一午九月十六日の改正に基く「國賓等の待遇について」という閣議決定は、いづれも外國大臣が、國賓につきましては宮内大臣と連絡の上、公賓につきましては外務大臣が関係大臣と協議の上、それぞれ閣議決定あるいは閣議了解を経て國賓あるいは公賓とするというふうになつております。そうしたことから見ますれば、おいでくださいといふ軽い気持ちで言われたものではなかろうかと推測いたすわけでございまして、本質的には、政府としては、外務大臣の要請がある場合は発議によつて國賓または公賓が決定されるというふうに理解しております。

○宮崎正義君 これは国内だけならいいんですよ。私の言つているのは、外國に対し、そういうことが報じられているということはないといふことです。なぜならば、日中航空協定もまだは

きるやわからないと、今国会中にやりたいんだというふうな希望だけはあるようですが、これだって満足な形態で進んでいるとは私は言えないと思うんです。こういうことを一つ取り上げてみましても、もしかりにこれが事実であるならば、第一号というふうにおっしゃられていることが事実であるならば、これはもう近いうちにお呼びをしなければならない。その前にもこの協定等の問題もいろいろなことが解決をされつつ進んでいかなければならぬと思はわけですがね。いずれにしましても、そんなような、いま長官の御答弁がありましたように、外務大臣のお話もございましたけれども、ある一面には、田中首相と大平外相のラインで迎賓館外交というものが続けられているんじゃないかともこれは取りざたされています。そういうことなんですね。そういう面から考えていきますと、なおさら私は、国内じゅうに、外国に対しての、一国の首相なり外務大臣なりがもしかりにそういうふうなことを言われておるということならば、これはたいへんな問題で、とりようによつてはなると、こう思うわけですが、この点どうなんでしょう。

緒になりますが、先般フランス政府と日本政府がなされ行なわれたわけでござります。○宮崎正義君 外務大臣でないんですから、はつきりいろいろなことをおっしゃることはできないだろうと思ひますけど、いま総務長官と私が質疑を取りかわしておりましたね。その点、あなたたはどういうふうにお聞きになつていきました、外務省として。○説明員(野村忠策君) 私どもといたしましても、できるだけ迎賓館の御審議をいただきまして、外国のお客さまをちゃんと見てなすことができるように希望いたしております。○宮崎正義君 そうじやなくて、先ほどの總理が訪中された、あるいはフィリピンのイヌルダ・マルコス大統領夫人にも、どうぞおいでになつてくださいといふような、いろいろなことを言っていふるということが報じられているわけですよ。外交辞令であらうが何であらうが、外務省として、この迎賓館の設置法がきまらなかつたら、外国に對して発言したことに対する受けとめていくのか、またそれをどう対処していくのか、そういうことを聞いているわけですよ。さつきの長官と私との話し合いは、そういうことに触れておつたんでしょう。だから、外務省としての立場というものが当然あるわけでしよう。○説明員(野村忠策君) 先ほど総務長官が御説明されましたように、私どもも真相につきましてはよく承知しておりませんので、ここでの御答弁は差し控えさせていただきたいと思います。○宮崎正義君 私は報道されていふることを中心にしてお話をしているという意味でもないんですけど。それはひとつ誤解をされないようにしてもらいたいと思うんです。もしかりにそういうことが事実としてあるならば、これは外交上非常な問題點があるということ、これ、指摘しておきたいと申します。したがつて、そういうふうな、こういう設置法案をお出しになるとき、先ほどから長官は、今回はとにかく許してもらいたいというお許

がござりますので、この点につきましては、外國に影響していくといふようなことになりますと、これは事国内だけでとどまらないということを再確認なさつて今後のあらゆる施策というものを進めていかなければいけないんじやないかというふうに思うから申し上げたわけです。

次に、内容を見ていきますと、非常に心配される面があるわけなんです。あの建物の周辺には、迎賓館の周辺にはかなり高層建築が建つておりますね。その高層建築から見ると、みんな見通しで見るという、これは私も実感としてそうとめておられます。極端な言い方すれば部屋の中まで見えるんじやないかとまでいわれているんです。こういうようなことがもしあつたとする、また不祥事件でもあつた場合ですね。特に見方もいろいろあるんです。望遠鏡で見ればより詳細に見えますし、それからまたせつかくの国賓なり公賓なり――先ほど国賓、公賓の論議をされておりましたが、外国の方々がせつかくわが国にお見えになつても、もし万一のことがあつたりなんかしたらどういうことになるか。狙撃事件が過去にはあるわけだし、ですからそういう点から考えましても、どんなふうにそういう環境づくりというものをやりにならうとしているのか、その点を伺つておきたいと思います。

○國務大臣（小坂徳三郎君） 警備關係につきましては警察廳並びに警視庁等々が直接的に担当いたしておりますが、実は私も先般建設中の迎賓館に参りましたときに、そばのホテルニューイーラーニングの新しいビルがほんとうに迎賓館のそばにそびえ立つておりますが、なるほど世間ではあの屋上からねらえれば一発だというようなことがいわれおる、そうしたこととはだ身でよく感じました。私はやはりこれについては迎賓館の性格、特に他国の元首、あるいはそれに次ぐような重要な役割りをしている方々にもしものことがあつたらいいへんでございまして、私、総務長官として別に、警備について警察廳並びに警視庁には十分警備の行

では营造費のほうでやるわけございまして、いま先生のお尋ねの問題は、それをどのように管理していくか、維持していくかといふお話をあらうと思いますが、これはまあ全体の庭園を、芝生ならば常に刈り込んでおく、また樹木ならば枝折ろしをしたりしてこの管理をしていくということになります。なまることをまあ年間にどれだけのことをすれば準備されていくかということを一応積算をいたしまして、そうしてこの予算の中に積算として入れてある次第でございます。

○富崎正義君　まだ、庭園の大きさはどれくらいあるか、芝生はどれくらいあるか、樹木はどれだけやるのか。

○政府委員(佐々成美君)　庭園の大きさは大体一万平米でございまして、そして芝生は三万三千二百平米でございます。それであと、松が約二百本ばかり、それからそのほかマテバシイ等の木が百八十本ばかり、それからサザンカ等の灌木が約六千本ばかりござります。

○富崎正義君　これも民間請負でやらせるのですか。

○政府委員(佐々成美君)　そのとおりでござります。

○宮崎正義君　そうすると、請負でやらせる場合に、芝は何回刈り込むとか、あるいは日土はどういうふうにやるとか、肥料はどういうふうにやるとか、いろいろあると思うのですが、雑草を取るのも、目土あたりの費用なんかもいろいろ出ておりますが、ところによつてみな違いますけれども、芝生なんて、芝刈りなんてどれくらいに見込んでおられるのが、これはこまかいことを聞けば年限ないわけです。防腐剤を使わなければなりませんし、いろいろなこまかいことが一ぱいあります。芝刈りのときはごみ処理なんという問題も出てきますし、相當綿密な考え方の中から予算を見込みます。たろうと思うのですけれども、この当時の見積りをなさつたときと現在との物価がどう違うかと

いうようなことを推しはかつていきました、非常に私は心配する面が多いわけです。これはいまそこの庭園だけを取り上げましたから申し上げるんじやなくて、一つ取り上げましても、そういうふうに刈り込みから日土がら肥料から防腐剤から雑草取りからごみの処理から一連のものがずうつとあるわけですね。そういうふうな費用というものは、この予算を計上されてやられたときと現在とは相当その金額が違ってきておりますし、それから同じように光熱水料等も、もうすでに電気料金も上げなければならぬとかいろいろなこともありますね。それでありますし、もう燃料もそうでありますし、こういうような關係から考えていまして、この予算だけで相当な予算だと思うけれども、さらにはこれはこれだけでは満足できないんじやないかと思うんですが、そういう点に対する見通しをしながらどうなふうにお持ちになつてますか。

○政府委員(佐々成美君) 芝の手入れあるいはこの除草、それから肥やしを入れる施肥等々、この予算の見積もりの中では一応これはすべて見積もりをしてござります。で、この迎賓館の管理運営、まあ初めてやるわけでございまして、先生御心配のよろしい問題、今後いろいろ出てくると思ひますし、かつ、このいろいろ物価の値上がりあるいは労賃の値上がり等々の問題、これは予算一般の問題ではござりますけれども、この予算の中で迎賓館の管理を十分に——まあいろいろやりくりの問題もござりますので、われわれとしても全力を尽くして恥ずかしくないこの迎賓館といふものの維持管理をしていきたいというふうに思つておる次第でございます。

○宮崎正義君 時間がございませんからこれでとめますがれども、この問題については、いずれにしましても、これを着工したときには高度経済成長で相当豊かな潤沢なかで計画をされてきていました。今日では石油危機に端を発して非常なインフレーションの中ではわが国の経済もたいへんな時代に来てゐる。そういうときには迎賓館が豪華な落成式を、このふたあけをしていくという非常に一面で見て

いきますと皮肉な時代の中に誕生するようにも思えるわけです。皮肉な見方をすれば。まあいずれにいたしましても、最初から申し上げておりますように、新聞等で報じられておりますように、外國でもうすでに諸外国の方々を招聘するようなことをでも云々されているときでございます。そういうふうな面から考え方をさせて、この運営については私はあと相当まだ研究をしなきやならない問題が多々あると思います。そういう総合的な考え方を長官から伺つておきたいと思います。

○國務大臣（小坂徳三郎君）　たいへんに迎賓館の問題については関心を持つていただきまして、現地も御視察いただいたし、また、ただいまも種々な点で、これが着工されたころ、あるいは今日との社会情勢の変化等々を踏まえてのたいへん有益なる御忠告及び御意見を承りまして、たいへんありがとうございました。われわれといったらしくしては、この法律の通過を待ちまして全力を傾けて御期待に沿う努力をしてまいりたいと考えております。よろしくお願いいたします。

○宮崎正義君　外務省の、これからどんな人がお見えになるかということは、質問しようと思いましてしたけれども時間がないからやめます。どうもありがとうございました。けっこうです。

次は、四十九年度の同和対策の関係予算のことについて一言だけ質問をして、私の質問を終わりたいと思うのですが、答弁によつては長くなると思いますのでひとつ委員長のほうも御了承願いたいものです。

この四十九年度の関係予算を見ていきますと、減額されているんですね、前年度より。その減額されているというところ、文部省関係、厚生省関係、通商産業省関係、これらが減額されているよう見受けられるのですが、その理由ですね。このすべてが予算が増加しているのにかかわらず減額をしているということについての御答弁をひとつ願いたいと思います。

○政府委員（眞理彰君）　予算の問題についてお答えいたしますが、同和対策事業全体の予算といった

しましては、ことしの予算規模が總体として圧縮されましたが中でかなりの増額がはかられておる。いわゆる特別ワクということで申しまして五六%の増額になつておるということで、まだまだ十分ではないということかもわかりませんが、全体の抑制的な予算規模の中では相當に努力をいたしました。個々の項目についてみますと、御指摘のように若干減額になつてあるものもあるわけでございまが、特に事務的な経費につきまして予算全体で八%の節約ということが編成方針の一環としてかけられておりますので、そういう関係で減ったものがこまかい事務費的な面で多少あるわけでござります。

○宮崎正義君 各省あげたでしよう、私が、各省——文部省、厚生省、通商産業省。その減額についての内容を説明していただきたいと言つたであります。よく質問している内容を開いてくださいね。

○政府委員(亘理彰君) 各省参つておりますませんが、文部省の関係で申しますと、たとえば同和教育の推進に関する研究協議会の開催の経費ですが、これはごくわずかでございますが四千円減つておるとか、資料の作成費が十四万三千円減つておるとかいうようななだいはこれは節約によるものでございます。それから厚生省関係で減額になつておりますので目立ちますのは、トラホームの予防費が前年に比べて三百五十万ほど減つておりますが、これは必要とする対象人員が減つたといふうことによるものでござります。それから通産省では産業振興の委託費というのがございまして、これが九十七万九千円、これは県などに對する委託費でございますが、これは対象地区が減りましたことに伴う減少でござります。まあそのほか事務費で、やはり通産省関係で十八万六千円減つたというな項目がござります。これは節約等に伴うものでございます。

以上でございます。

○宮崎正義君 いやにこまいかと思うといふ

と、いやに大きな増額、こまかい減額、これを一つづつとらえて私じっくりやりたいと思つたんですが、もう全然私の約束した時間がなくなつてしまつて何とも言えないんですがね。いまのトラホーム予防費の問題でも人間が減つたから減額していくんだということ、そういう面から一応はわかりますけれどもね、これだつていろいろな問題があるわけです。きょうはこまかいことはやりません。いずれにしましても総体的に見てこの同和対策協議会の審査報告等に基づいての事業というものを円滑に進めていかなきやならぬ。それを持て私は要請しておきました、もうきょうはこれで質問をやめます。あと、こまかいことを聞こうと思いましたのですけれども、きょうは、また後日に譲つてやめます。

○岩間正男君 時間があまりございませんので、要点質問しますから、要点についてお答え願いたいと思うんですが、それは総理府統計局職員の頸肩腕症候群の問題です。実はこの問題につきまして私はさきに二回ほど質問しているわけです。こ

とに総理府設置法の一部改正法案、これがいまこうして出されているのであります、その当時の審議の状況から考えますと、もうすでに一年近く

経過しております。そういう中でこの問題はどうなっているのか、これは非常に総理府の政治姿勢の問題とも関係すると思いますのでお伺いするわけでございます。

そこで、私はまずお聞きしたいんですが、昨年の七月十二日の当委員会でこの問題を取り上げま

したが、この問題といたしましては、それまでの経緯

が多少紆余曲折があつたことは先生すでに御存じのとおりでございまして、ただ、その経過等を踏まえてみますと、やはり何といたしましても私どもの総理府といたしましては、まあ理由のいかんを

挙げたわけです。その後、職員組合などによる話し合いを進め、また被害者の救済策をとつてきたか、この経過についてお伺いしたい。

○國務大臣(小坂徳三郎君) お答え申し上げま

す。

岩間委員から昨年来二度にわかつてこの問題について質問をいたしておりますことは引き継ぎ事

項で十分承知しております。それで、第二問の職

員団体との話し合い等につきましては統計局長か

らお答え申し上げますが、私いたしましては、

こうような問題がすでに起つておつて、岩間委員及び参議院のほうからこの問題についてのいろ

いろ問題の御提起なりありますのでこの事情を調

査をいたしましたが、問題はやはりこうした統計

事務、特に機械を主体とする非常に高度の集約的

な労働でございますから、こうした職場において

は特に健康管理ということがきわめて重要である

ということを私は認識をいたしております。そ

ういう意味で、特に頸肩腕症等だけなしに、全般の職員の健康の増進維持ということに特段の配慮を払うことを統計局運営の基本に据えておるわけ

でございます。そのような考え方の中でこの問題

もできるだけ早く御期待に沿う解決への努力を積

み重ねておりますが、なお問題が多少なま煮えの

状態のところもあるようと考えております。いすれにいたしましても、このような職場における健

康管理の重要性は十分認識して、全体としての健

</div

—

事情によって非常にむずかしいということをございましたので、やはり補償の迅速をはからなきやいかぬという趣旨から統計局とも逐次打ち合せを始めまして、その結果、迅速に補償するという観点から、しかも一方医学的な十分な資料をいただく、御判定をいただく、両方の観点をかね合わせまして、統計局のほうでとりあえず先ほど統計局長から御答弁申し上げましたような措置を講じて、そうして一刻も早くこの問題を解決いただくようについてで両者合意に達しまして、先生のおことばによりますれば統計局のほうに問題を渡したこと、こういうかつこうが現在の状況でござります。

られなかつたという事實を踏まえれば、さらに多少実情を知つてゐる者としては、できるだけ早期にやりたいということで実は人事院とも相談したつもりでございます。それで、しかば何ヵ月じやないかといふような問題もございますが、確かに私どもの気持ちいたしましては、これ、急ぐということは先ほど申し述べたとおりでござります。ただ、やはり一方こういう認定という行為は新しいケースであるだけに因果関係等もある程度明らかにしなきやならぬという問題もございまして、それとのかね合いでできるだけ急ぐといふ問題でござります。これは御理解を賜わりたいと思ひます。

がたいへんにいろいろな面で行きつかえておるのみは、残念なことに職員団体との間の話し合いがムーズに進まないという面もありましたが、ようやくそれも昨今軌道に乗ってきたという報告を差しておられます。しかし問題は、いまある御指摘のように、病氣の問題は病氣をして苦しんでいたちが一番つらいのございまして、それをはなれる者がいろいろとするよりも、やはり苦しんでいた方々を早く救済できるような措置を進めるということは当然のことだと考えて、さらに一そろ努力を重ねてまいりたいと考えております。

○岩間正男君 それじゃお聞きしますが、総理府は現在の段階でどこの医療機関に総合的な判断を求めてるんですか。

く返事があると思います。

○岩間正男君 この点、やつぱりもつとはつきりとさせて促進しなければならぬ。それから慶應病院といつても具体的にただ病院に頼むんだというだけじゃ話にならない。これは神経外科——どこなんですか、明確にしてください。

○政府委員(川村皓章君) 先ほど申し上げましたように、おそらくは神経外科なり整形外科なりあるいは病理なりといふいわば専門家が要りますので、一力所だけではなくて、医師団を編成していただこうというかこうになるかと思います。どこのどうというかこうについてはまだ申し上げられません。

○岩間正男君 これはまないと乗せるようないへん

○岩間正男君 急ぐ急ぐと言っていますが 民間の場合はなんとか、これはそんなんめんどくさい手続をとらなくたってやっているでしよう。その事例はこの前私は詳しく述べました。苦しんでいるのは本人なんですから、その問題を解決するといふ親心があつたら立場と態度を私は変えなければと思ふんです。

○岩間正男君 善意で移したといひんですね。善
意で移して、結局は結果は悪くなつたということ
になる。どんどんどんどんおくれていく。こう
いう形で行政がやられるということは非常にこれ
は問題だと思うんです。これは総務長官がさつ
き、とにかく健康管理は非常に重要だと、こう考
えている。——これはあとでお聞きしますけれど

○政府委員(川村皓章君) これは組合と現在お話を進めているんですか

○岩間正男君 これはまないと乗せるよろくな
とになるんですね。いま苦しんでいる現実がある
んですよ。それを何だかんだいって、官厅のやり
方は。こんなことをやつておりますが、民間で
は。苦しければ、民間の病院でやつたら、すぐに
やってみてもわかるでしよう、一日で解決でき
る。それを一年近くもかかつて、あっちだつち
だつちだつちだつちだつちだつちだつちだつち

〔理事岡本悟君退席 委員長着席〕
人事院のほうでは、それは立ち入り調査とかそういうことまではできないわけなんで、結局そういう資料を要求してもこれは来なかつたわけだ。そういうことで、これは非常に基本的な本人の人権の問題ですからね、これは組合側でそういうよう

も、そうおっしゃっている。当人は苦しんでいるんですよ。これは私も頸肩腕症候群というもののが経験はないからあれですけれども、実際これはたいいへんだけ。いろんな手記なんかを見て、ますけれども、心理的にもそれから経済的にも参考し、全くこれはたまつたものじゃないですよ。そういう

○岩間正男君　まだ決定していないんですか。
○政府委員(川村皓章君)　職員団体にはその内
要素がござりますので、先ほど申し上げました
総合病院、すなわち慶應病院を具体的にはお願
をしようかと思いまして、その意味で職員団体と
話をしております。

たまつたものではないですよ、病状だって悪化しますよ。この点はきょうを契機にしてこれはぜひひやってください。この経過については報告がほしいですね、当委員会に。当委員会としても重要なことだと。それから総合的なやつ、新しい問題だから別だということでやっていたんでは、実際これは

な意見を出しておる。しかし、それを人事院で解決していると、とにかく何といっても人事院の立場で監視されているんです。総理府の本府のほうだとぐあいがいいというので、本府にこれは移して、こういうふつこつなれば、それで解決して

う問題に對してもつと的確に處理をしていくとい
うそういう基本態度をやっぱり堅持するなら、い
ま言つたけれども、因果關係 因果關係といつ
て、ちょうど公害の問題と同じようなことを言つ
て、いるつです。因果關係でなくて、当人がどれ

をお話し申し上げて、いま返事をいただいておき
最中でござります。
○岩間正男君 慶應病院のどこかが担当するんで
すか。
○市村委員(川口市議会)　まことに慶應病院でね

課題ですから、どういうふうな経過であるか。それから最終的にはだれが判断を下すですか、責任者はだれですか。この認定の判断を下すのはどちらですか。

かというど、どんどんどんどんおくれて、いるしゃないですか。結局、おくらすための手段と言われてもしようがないんじやないですか、これ。どうなんです。

ほど苦しんで、どんなふうにやっているか、こんな
から出発したら私は違つてくると思うんです。こ
れは長官、どうでしようか、そこは。

いするということで職員団体がそれでよろしいということであれば、具体的には医師団を編成していただこうと思っております。

わば実施機関たる総理府でござります。
○岩間正男君　総理府のだれですか。
○政府委員(川村皓章君)　実施機関の長は内閣総理大臣ということになります。

○政府委員(川村皓章君) 先生がただいま人事院から実施機関たる総理府へというのを、おくらいだといふふうに思つておりますが、いや、実は私どもは職員団体の協力が人事院の検査の場合に得

たように、やはり健康管理がきわめて大事であるし、同時にまたその反面、現在確病をされて苦しんでおられる方々を早く救済をしていくということはこれは当然のことでござります。ただ、これ

○政府委員(川村皓章君) 職員団体にお話を申上げたのは二月中旬でございまして、もう間もいま交渉中だという話ですが、いつごろきまるですか。どうして長引いているんですか。

○岩間正男君　自分も非常に神経がいらいらするんだから、経験があるんですから、これは早く終理大臣やつてもらいたいんだが、最後はそういうことだろうが、実質的には最後の判を押すだけだ

もうと思いますが、実際には統計局長ですか、この問題をやるのは、それとも長官ですか、どこですか。

○政府委員(川村皓章君)　内閣総理大臣が総理府の長でございまして、それを担当します機能といつたしましては内閣総理大臣を補佐する総務長官、さらに実施機関としてはやはり人事の関係でござりますから官房の人事課、それから具体的な場の管理者でございます私たちもがいわばその衝に当たることになります。

ことをおっしゃっているわけですけれども、むろんこれは行政の責任者として足元の職員がどうなっているか、この生活条件とか労働条件、さらには健康管理、安全管理、こういう問題というの非常にこれは重大な課題だと思うんです。これは新しく就任されてからそれほど時間がたっていないわけですから、ところがやっぱり責任者として一つの重要な課題になつていてるわけです。そういう点からいいますと、どうですか、長官自身が職員組合とこれは会つてこの問題を解決

本の官僚機構といふものはなかなか複雑でめんどくさうなことになつてゐることは私が多く言つ必要はないと思います。したがつて、そういう趣旨だったら私はこれは職員組合と会つて、この問題だけじやありませんけれども、これはこんな話し合ひを進められるということは非常に必要だと思いますが、就任以来お会いになつたことはございませんか。

○委員長(寺本広作君)　この際、委員の異動について御報告いたします。

本日 上田哲君が委員長に選任され
して沢田政治君が選任されました。

○國務大臣(小坂徳三郎君) 私、総務長官に就任

いたしましてから、一度でございますが統計局、恩給局のあの事務所に参りまして、同時に二度職

員団体の諸君と会いました。で、まあ私の方針によっては、裏本筋であり、かつ非常に事務的で、そ

て貞しましては、具体的でありながら非常に意義的で問題についてはできるだけ局長クラス、特に統計

局長が当たつてもらいたいと思うのですが、その他問題について、健康管理ばかりではございま

せん、働く方々の気持ちやあるいはまた希望や、
いろんな問題を持つておられるわけでござります。

で、懇談をする機会は幾らでも持とうともう少し
お話を伺っております。

つ
を先方にもお詣りしております

う
れるのもいろいろあるので、これは労働者のそ

いう基本的な権利。そういう問題についていろいろ懸案がある、障害にぶつかっている、いろいろ要求もある、そういう要求を果たすために進んでそこへ行って話し合われる、こういうことが必要だと思うんです。具体的にはこの問題についてお話し合いになつたことがござりますか。

○國務大臣(小坂徳三郎君) この問題は報告を受けておりますが、まだこの問題について特に会つたことはありません。

○岩間正男君 会われるお考えはありますか。

○國務大臣(小坂徳三郎君) やはり事務的にもつと煮詰まつた段階、さらに問題はわれわれがいま考えております慶應大学の総合病院としての機能を使うなどということについての了解が得られそうな段階でありますから、それが得られてから必要があれば会うというふうにしたいと思います。

○岩間正男君 これは必要が大ありだと思うのですね。それで先ほどからの論議でも明らかなように、いろいろ行政事務のところにだけまかしておきますと、今日のような事態の原因になつてゐるのですから、しかもこれは職員の健康管理、労務管理、そういう要求をいのちは非常に重要な管理、そういうことを言つておられるのですから、しかも具体的にこれは問題が起つてきているのですから、この問題は進んでこれは指導的立場をとられて、行つてみて、いままでのやつていることはどうなんだ点検して、ここはいかぬじやないか、いか、ここはもつと早くできるじやないか、こういう指導が長官からむしろあつていいんじやないか、むしろそれが民主的な長官の態度だと思うのか、新しい長官に期待するとなれば、そういうふうで、新しくあるんじゃないですか。それ、どうですか、積極的にこれは自分から果たされるというふうですね。小坂長官、そういう答弁されちゃまがいです。そんないままでの繰り返しの紋切り型、そんな紋切り型はやめて、ここで新しいスタイル

○国務大臣（小坂徳三郎君）この問題に対し岩間委員が過去以来非常な情熱を傾けていらっしゃる事実もよく知つております。また、そうした意味でのただいまの御発言であることもよく理解でります。今後積極的に会う会わないということは私の判断にひとつおまかせいただきたいと思いますが、組合の職員団体の方々といつでもいい状態で話し合いができる、またいい状態にあるというこ

とが統計局の仕事を前進させる基本であるといふうに私も認識しておりますから、そうした意味合いにおいての皆さん方との意見、特に職員団体という特定なものでなしに全局員と対話をするということをやろうと思つていますし、それは二度ばかりいたしました。

○岩間正男君 決断と実行ということを言つているのでですからね、私はそれは進んでいって、何もそういういろいろなめんどうくさい手續じゃないと思つた。しかし、職員団本にしてはぐらかが悪

うんです それから職員団体としてよくあいだが見
いといふようなことをちらつと言われるんですだけ
れども、これは職員団体が現にあって、そうして
労働者たちがこれは権利を守り、生活を守つて、
しかもこれは公務員としての当然の任務を尽くす
ための条件ですから、当然健康管理、それから生
活の問題、安全管理、こういうものなしにはでき
ません

ないわけですが、國民に食っていふところのそういう責任を果たすことができないわけですからね。私はそういうかぎりを置いていふのは、これもまた從来の側近があまりよくないのですよ。いつまで

もそういう職員団体になかなか簡単に会わないほういいです、こんなことを言つてハることを

しかし、この人たることは、よく聞くので、こういうことのないようにしてほ

しい。それに、ついで一休事態の認識はどう思われておるのかということですね、私お聞きしたい。

な
れはどうですか。私がこの問題を取り上げた昨年の七月の段階では、頸肩腕症候群の認定申請は十

八名あつた。これは当時の局長は十七名と言つて
おりましたけれども、そのところは數は十八名とい

本草綱目 卷之三

して、今日ではどうですか、何人になっていますか。

○政府委員(川村皓章君) 現在までキー・パンチャーの方で認定申請をお出しになった方が九名でございます。そのうち六名は認定済みでござります。それから一般集計事務の関係では三十三名でございます。

○岩間正男君 そうすると、これはこの八ヶ月の間にたいへんふえたんですね。十八名から三十三名というになりますと、これはどうですか、十五名も増加しておるのでですね。減っているといふなら話はわかる。解決してないということで、これはたいへんな問題ですよ。そういう中で出された意見書があるわけですね。今まで認定申請の理由書、それからそれに対する申請書、そういう中で、たとえば一人の方はこういうことを言っているんですね。「仕事中トイレに立つのも気兼ねをするようなきびしい労務管理と劣悪な労働条件の中で発病した病気であり、業務に起因した病気として、治療費を含む通院に関する一切の補償と身分上の保障及び、再び発病するとのないような適当な業務と、健康で働いていくような労働条件を実現して頂きたい」これは切実な血の出るような声です。総務長官、これはどうお思いになりますか。こういうことで、ほんとうにこれはこたえていただきんでなくちやーしかもこれは大体いままでの推移を見ますといふと、四十一年前までは大体このような申請は一人だった。ところが四十一年にこれは電算機が入りました。電算機に伴うところのこの業務というのはこれはたいへんなものです。というのは、〇・六ミリで長さ五ミリぐらいですか、そのところに間違いなく線を引くとかそういうようなやり方、それで非常に緊張する。しかも単純労務の線り返し、こういうことをやっていれば当然これは頸肩腕症候群が発生するというのは明らかなんですね。それを原因調査だ、因果関係だ、こういうことだけやっておったんでは、こういう事態にほんとうに対処することはできない。そうして統計業

務そのものも円滑に推進することができないことがあります。

は明らかなんです。したがいまして、こういう問題でほんとうにいまの電算機、つまり合理化、機械化、そういうことから起こるところの人体の故障、そういうものについてやはり明確なこれに対する検討が必要だというふうに思うわけですが、でございます。

○岩間正男君 そうすると、これはこの八ヶ月の間にたいへんふえたんですね。十八名から三十三名といふことになりますと、これはどうですか、十五名も増加しておるのでですね。減っているといふなら話はわかる。解決してないということで、これはたいへんな問題ですよ。そういう中で出された意見書があるわけですね。今まで認定申請の理由書、それからそれに対する申請書、そういう中で、たとえば一人の方はこういうことを言っているんですね。「仕事中トイレに立つのも気兼ねをするようなきびしい労務管理と劣悪な労働条件の中で発病した病気であり、業務に起因した病気として、治療費を含む通院に関する一切の補償と身分上の保障及び、再び発病するとのないような適当な業務と、健康で働いていくような労働条件を実現して頂きたい」これは切実な血の出るような声です。総務長官、これはどうお思いになりますか。こういうことで、ほんとうにこれはこたえていただきんでなくちやーしかもこれは大体いままでの推移を見ますといふと、四十一年前までは大体このような申請は一人だった。ところが四十一年にこれは電算機が入りました。電算機に伴うところのこの業務というのはこれはたいへんなものです。というのは、〇・六ミリで長さ五ミリぐらいですか、そのところに間違いなく線を引くとかそういうようなやり方、それで非常に緊張する。しかも単純労務の線り返し、こういうことをやっていれば当然これは頸肩腕症候群が発生するというのは明らかなんですね。それを原因調査だ、因果関係だ、こういうことだけやっておったんでは、こういう事態にほんとうに対処することはできない。そうして統計業

が、働いている人たちの心をゆがめたり、あるいはまた病気であるといふ意識をおちいるということや、あるいは結果においての病気になると

いうようなことを防ぐ、そうした問題に対してもう一度以上の努力と配慮を統計局の幹部諸君に求めておるわけでございます。

○岩間正男君 劣悪でないと言つてあるけれども、事態は悪化しているのですからね。だから、劣悪でないとかなんとかというのは事実によつて

出でこなくちやならない。そうすればこれに対する適応した対策といふのは必要になつてくる。これがお出されていないから、いま言つたように十八名が八ヶ月の間にもう二倍近くになつてきていい。こういう実態ですね。そうすると、いいほうにいってないといつてですね。いまの労働行政はいいほうにいってない、悪いほうにいつていい。悪化の傾向をたどつてゐるということになるんですよ。どうでしようか、長官、この辺にやつぱりメスを入れなきゃ私はほんとうに円滑な行政は確立できないんじやないか、こう思ふんですが、いかがでしよう。

○委員長(寺本広作君) 速記をとめてください。

〔速記中止〕

○委員長(寺本広作君) 速記をとめてください。

○国務大臣(小坂徳三郎君) ただいまの御指摘でございますが、そうした方からの意見あるいは投書というようなものは、もちろんそのとおりの面もあるかとも思います。しかし、私が先般来二度

ございましたが、そうした方からの意見あるいは投書というようなものは、もちろんそのとおりの面もあるかとも思います。しかし、私が先般来二度にわかつて統計局に参りまして、もちろん仕事の内容を見て、非常にこれは高度の技能を要するし、また非常に精神的にも疲れる職場であるといふこともよくわかりましたが、同時に休憩時間その他にも十分に取つております。私はそれを見て

それで資料として、時間がありませんから、人事院にお願いしたいんですけど、これまでに公務災害認定申請による調査件数は、統計局以外も含めてどれだけ出でているか、人事院で。これは資料として出してください。もう時間がありませんからね。

統計局についても、これについて急速に処理する、そういう方針を確立すべきだと思うが、その方針もあわせて資料として、委員長、これは要求していただきたいたい。いいですか。これは当然必要だと思います。ようございますか。当委員会に提出して出してください。できるだけ早くね。

○委員長(寺本広作君) ただいま岩間委員から要求のありました資料、当委員会に御提出をお願いします。

これより討論に入ります。——別に御発言もないよ

うとあります。——別に御発言もないよ

総理府設置法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案に賛成の方の举手を願います。
〔賛成者挙手〕
○委員長(寺本広作君) 全会一致と認めます。
よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。
なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶものあり〕
○委員長(寺本広作君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。
本日はこれにて散会いたします。
午後零時四十八分散会